



ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 18 de noviembre del 2022
Año 64 de la Revolución

Año XLIV Número 17 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26



Foto: Reynaldo López Peña

Día Nacional de la Defensa en combinación de acciones

Por Miguel Díaz Nápoles

Organismos y entidades desarrollan variadas actividades económicas y productivas desde este jueves y hasta mañana sábado en los ocho municipios tuneros, como parte del Día Nacional de la Defensa, que en esta ocasión realiza sus ejercicios tradicionales solo en la localidad cabecera, Puerto Padre y "Colombia".

En toda la provincia se impulsan faenas encaminadas a la producción de alimentos en las áreas dedicadas a esa gestión, más el dragado donde sea preciso y el saneamiento de comunidades.

Este sábado, en los tres territorios mencionados, las Fuerzas Armadas Revolucionarias

continuarán con la preparación de dirigentes y funcionarios de los órganos de dirección y mando, los consejos de Defensa y las zonas, con diferentes entrenamientos de las misiones combativas en tiempo de guerra.

Mediante los ejercicios prácticos también se crearán habilidades sobre el dominio del sistema de información; las empresas y entidades estatales profundizarán en sus misiones durante la puesta en completa disposición combativa, y reforzarán la seguridad y protección de instalaciones y recursos.

De igual manera, habrá jornadas de limpieza y mantenimiento de obras protectoras para disminuir vulnerabilidades.



Foto: Reynaldo López Peña

Noviembre moviliza al estudiantado

Por Naily Barrientos Matos

Inspirado en el 17 de Noviembre, la fecha que recuerda la rara paradoja de la barbarie y el heroísmo manifiesto en la Checoslovaquia de 1939, el alumnao de Las Tunas ha mantenido, en los últimos días, un activismo que trascendió en recientes citas como la entrega del carné de militantes de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) a 60 estudiantes del instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge.

Para Carla Santana Leyva, quien cursa en esa institución docente el octavo grado, recibir el acreditativo resultó un honor y un hecho notable para incrementar su cultura política. De orgullo habló, a su vez, Liliana Peña Santana, de décimo; en tanto, Claudia Indira González dijo que honrará este mérito estudiando y preparándose mejor para el futuro.

La ceremonia, que contó con la presencia de las máximas autoridades políticas y gubernamentales de la provincia y de Yasmani Rodríguez la Rosa, secretario de la UJC en el territorio, dio continuidad a un inter-

cambio con organismos locales para evaluar la atención al emblemático plantel.

Odas al período estudiantil se han levantado en estas jornadas desde las escuelas pedagógicas. A la "Rita Longa" llegó el Movimiento Juvenil Martiano (MJM) para intercambiar acerca de la obra del Apóstol y en la "Rigoberto Batista Chapman" reconocieron el desempeño de un grupo de futuros educadores.

Asimismo, en la Universidad de Las Tunas (ULT) la alegría recorre los pasillos tras conocerse que Milena Maday Rodríguez Pavón, presidenta allí de la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU), y Dayron Martínez Rodríguez, quien hasta hace poco ostentaba esa responsabilidad, integrarán la delegación cubana al 19 Congreso Latinoamericano y Caribeño de Estudiantes (CLAE), en el que también participará Daimarelis Flores Charles, presidenta de la organización juvenil en la Universidad de Ciencias Médicas (UCM).

En ambas casas de altos estudios se realizan diversas iniciativas como los festivales de Artis-

tas Aficionados y del Libro y la Literatura (FULL) en la ULT, donde además activaron su movimiento de corresponsales. Con similares ímpetus y el ánimo de superarse como profesionales, la UCM emprendió, en su sede central, el proceso de aprobación del internado vertical, ubicación laboral anticipada que posibilita la aproximación temprana a la especialidad y un menor tiempo en la formación del especialista.

Al unísono, una delegación de ese centro tunero participa, en La Habana, en el VII Encuentro Nacional de Estudiantes de las Ciencias Médicas; celebraron en la sede Zoilo Marinello los 40 años del inicio de la docencia en esta rama en Las Tunas y dieron la bienvenida a los bisoños que comenzarán la formación en el curso básico de Enfermería.

En Cuba, la conmemoración del Día Internacional del Estudiante siempre trae consigo festejos, y ahora el anuncio del centenario de la FEU, que el 20 de diciembre venidero recibirá honores, y la reafirmación del compromiso de las nuevas generaciones.

Manatí, sede de las actividades centrales por el aniversario 64 del triunfo de la Revolución

De acuerdo con las indicaciones emitidas por el Buró Político del Comité Central del Partido, referidas al otorgamiento de las sedes para la celebración de fechas históricas significativas, proceso en el que no existe emulación fraternal, se decidió otorgar la sede provincial por la efeméride al municipio de Manatí, teniendo en cuenta la combatividad y dedicación de su pueblo, el avance mostrado en la búsqueda de soluciones locales para la soberanía alimentaria y la preservación de tradiciones culturales.

Además de la entrega de sus cuadros junto a los pobladores, en el cumplimiento de las tareas que la dirección de la Revolución les ha asignado, este reconocimiento constituye un incentivo para continuar avanzando hacia nuevas victorias en las diferentes esferas de la sociedad.

De igual manera, se le transmite una felicitación al aguerrido pueblo de Las Tunas, por el esfuerzo y el compromiso mostrado con el Partido y la Revolución.

Muchas felicidades,
Buró Provincial del Partido



Foto: Reynaldo López Peña

Reciben trabajadores de las Telecomunicaciones Bandera Proeza Laboral

Por Dayana Menzoney Justiz

La División Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa) en Las Tunas recibió este miércoles la Bandera Proeza Laboral, que recorre la Isla luego de que en octubre pasado le fuera entregada a los trabajadores de la entidad en el país por las acciones de recuperación tras el paso del huracán Ian por el occidente.

El Sindicato Nacional de las Comunicaciones, la Informática y la Electrónica se prestigió con este reconocimiento debido al esfuerzo demostrado en faenas que permitieron restablecer el Sistema de Telecomunicaciones y se brindó apoyo a la Unión Eléctrica de Cuba y al Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos.

En el acto por la ocasión estuvieron presentes las máximas autoridades del Partido y el Gobierno en la provincia, así como Erlin Rondón Cedeño, secretaria general del referido sindicato, quien explicó que este galardón "lo otorgó la Central de Trabajadores de Cuba, teniendo en cuenta el desempeño en La Habana y Pinar del Río.



Foto: Reynaldo López Peña

"Como participaron todas las direcciones territoriales, el Secretariado Nacional decidió que hiciera un periplo, iniciado por Guantánamo".

Grisel Reyes León, viceministra de Comunicaciones, también asistió a la cita y aseguró que "es una gran satisfacción a la que estamos acostumbrados porque nuestros colectivos siempre han dado el paso al frente

para ayudar a las localidades damnificadas.

"Para nosotros es una alegría ver a compañeros que repiten cada vez que nos encontramos ante una situación de este tipo y expresan su compromiso con la Revolución y el pueblo, pues aquí todo se trata del restablecimiento de los servicios para que las personas sientan la solidaridad y el apoyo".

Nota Informativa de la Jefatura del Minint

Relacionado con el hallazgo en horas de la mañana del 14 de noviembre, del cadáver de un menor de 14 años de edad, reportado ausente desde la tarde del día anterior, en el poblado de Maniabón del municipio de Puerto Padre, informamos que, a partir del proceso investigativo desarrollado por el Ministerio del Interior (Minint), se determinó la autoría del hecho por un individuo desocupado de 21 años, detenido como sospechoso ese mismo día, y quien reconoció las imputaciones alegando discrepancias personales.

El Minint comparte el dolor de familiares y vecinos de la localidad por este lamentable suceso, y agradece el apoyo brindado que permitió su esclarecimiento en menos de 24 horas, reafirmando que hechos como este nunca quedarán impunes y recibirán todo el rigor de la justicia revolucionaria.

Solidarios en casa

Por Zucel de la Peña Mora

Con el restablecimiento del servicio eléctrico al 99 por ciento a los clientes de Pinar del Río, esta semana los 23 contingentes de todo el país que impulsaron las labores de recuperación comenzaron el regreso a casa; entre ellos, el tunero que, bajo el nombre de Vicente García González, supo dar con su empeño, en representación de Las Tunas, un importante apoyo. La llegada fue muy emotiva, al decir de la Empresa Eléctrica aquí. De sus historias, 26 le contará muy pronto.



Foto: Cortesía de la Empresa Eléctrica

Mairenis, amiga del arte uniformado



Texto y foto: Gabriel Manuel Peña Ramírez

El talento recorre impensables distancias. La magia de las palabras, escritas con la dosis inequívoca del amor, llevó a Mairenis Villres González, pionera de la secundaria básica Mártires de Aguacatico, en la comunidad de San Manuel, Puerto Padre, a sobresalir entre todo un país y convertirse en realidad el sueño de tener al alcance de un abrazo al Héroe de la República de Cuba Orlando Cardoso Villavicencio, quien le entregó el premio en poesía, de segundo nivel, del Concurso Nacional Amigos de las FAR.

La réplica a escala del yate Granma decorará el hogar de Mairenis; sin embargo, el lauro más preciado radica en la posibilidad de transmitir, a través de sus líneas, el agradecimiento a los hombres y mujeres que visten de verde olivo.

"Es un privilegio participar, antes había recibido, detalle a

detalle, información sobre la labor que desempeñan y eso aumentó mi motivación. Plasmé todo lo que opinaba sobre el hacer de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y mi admiración hacia esas personas que defienden nuestro pueblo. Ahí escribí mis sentimientos".

El rostro de la adolescente habla por sí solo, los ojos reflejan un brillo con voz propia y los nervios hacen lo suyo, mientras comparte un día especial junto a compañeros, profesores y familiares. En ese vínculo escuela-casa nació la inspiración, con el ejemplo de papá y las enseñanzas de los educadores más allá de la pizarra, para combatir la hoja en blanco.

"Mi familia está orgullosa por mis pensamientos revolucionarios. Me gusta estudiar la trayectoria de los mártires que dieron la vida por su pueblo, por la posibilidad de ser felices hoy en nuestra Isla. También en las aulas nos incorporan conocimientos sobre

ellos que, en algún momento, una no llega a pensar de lo que fueron capaces".

Dotes artísticas auguran un promisorio camino, en tanto, decantarse por una profesión constituye tarea complicada, en la que pasiones y preferencias confluyen a la par. La mentalidad de una joven centrada obliga a las reflexiones sobre el futuro, aun cuando queda mucha arena en el reloj.

"No he definido mi vocación, no lo tengo claro todavía, pero me gustaría pertenecer a las FAR o al Minint, pues mi padre es paradigma de cómo trabajar en dichas fuerzas. Me agrada esa vida".

Amén de la decisión final, Villavicencio le brindó un consejo, en el que los límites los impone el hambre de superación personal: leer, siempre leer. Pasarán los años, nuevas vivencias surgirán para Mairenis, pero nunca ocuparán el sitio primado en el que reposa la amistad con el arte uniformado.

Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 18/1836: Nace en Baní, República Dominicana, el Generalísimo Máximo Gómez Báez.
- 18/1888: Natalicio del ajedrecista José Raúl Capablanca.

Semana del 18 al 24 de noviembre

- 20/1958: Esbirros de la tiranía, en Puerto Padre, asesinan a ocho personas inocentes en el Fuerte de la Loma.
- 21/1958: El joven combatiente de la Lucha Clandestina Guillermo Tejas es asesinado por los esbirros de la tiranía.
- 23/1958: Cae en enfrentamiento con el enemigo el revolucionario Reytel Jorge Velázquez.
- 24/1871: Combaten mambises en la toma de Pozo Salado.

Llévanos en tu móvil





Normalidad, ¿en tiempos de crisis?

Por Esther De la Cruz Castillejo

EN ÉPOCA de carencias y dilemas materiales evidentes, como la que vivimos actualmente, es una pretensión, cuanto menos demasiado noble, intentar mantener normalidad total en lo que hacemos, más el ritmo cotidiano de la sociedad.

La flexibilización de horarios escolares y algunos servicios confirman los aciertos gubernamentales en este sentido; sin embargo, esa visión de atención a las particularidades hasta la cimiento misma debe primar en todos los sectores, sin dejar a un lado ingenio y sensibilidad.

¿A qué me refiero concretamente? Pues a las dependientes de una tienda en MLC a las 3:00 pm sentadas junto a la puerta, soportando el calor por un apagón programado hasta las 8:00 pm y sin poder cerrar el local e irse a casa, "porque no nos dieron permiso hasta la hora de siempre".

Sin pensar en que esas mujeres, la mayoría de ellas

madres de familia, quizás no tengan corriente cuando lleguen a su hogar, rato después de lidiar, en no pocos casos, con la angustiada realidad del transporte público. ¿Para qué dejarlas ahí, cumpliendo una rutina que, en esas circunstancias, no tiene ningún sentido?

Me refiero, igualmente, a una avezada dermatóloga tunera atendiendo al último paciente del día con la linterna de su celular, pues, de los consultorios del médico de la familia de su área de Salud, radica en el que posee pocas ventanas y escasa luz artificial. Eso, sin contarle del grupo de personas que quedaron fuera, disgustadas, porque no entendían que la doctora no pudiera seguir dando consultas si era solo un apagón más.

He visto a bodegueros regresar al trabajo después de las 7:00 pm para despachar el pan, a técnicos posponer su tiempo de almuer-

zo, porque hay que "aprovechar cuando llega la luz", y he sido testigo y hasta parte del colectivo del Periódico que se moviliza como hormiguero loco y se mantiene despierto hasta muy entrada la madrugada para que usted, respetado lector, pueda hojear la página impresa, con fidelidad absoluta.

Estas líneas no se tratan, para nada, de sugerir que nos acostumbremos a la crisis y encontremos fórmula alguna para hallarle lo triunfalista a la Cuba que vivimos; pero "poner la cosa más mala de lo que está" se traduce en ser poco empático ante una realidad que es del otro, mas nos afecta y necesitamos organizar mejor o, al menos, diferente de como lo hemos hecho toda la vida; así lo exigen los momentos actuales. Otra posición no es saludable, pues los extremos distan mucho de ser revolucionarios.

Hacer cuentas no, mejor cultivar tomates

Por Yuset Puig Pupo



EL ÚLTIMO crujido de la olla reina me pone de pie, frente a ella, como resorte. Repaso el reloj y respiro aliviada porque la "corriente" esta vez no se salió con la suya. Destapo y compruebo el grado de cocción: el tenedor se hunde. Escucho que en la calle alguien vocifera: "El que esté haciendo ese potaje que me dé, quedó con todos los hierros". Recuerdo que me falta el sofrito y eso que dijeron no es conmigo.

Apenas abro el refrigerador caigo sobre la triste cuenta de que... ¿dónde están los ajíes? No tengo ni un diente de ajo, el último cebollino se me escurrió y un gajo seco es la sombra de lo que alguna vez fue cilantro. ¡Hay que comprar! Las ofertas de la avenida del Aeropuerto convidan. Desde lejos veo todo cuanto necesito, pero llego a la tarima, pregunto por los precios y voy formulándome, por lo bajo, la idea de abandonar la profesión e irme al campo a cultivar tomates.

La que vende habla por teléfono constantemente: "Mijita, yo estoy igual, ya no copio ni una novela turca más, qué va, debo descansar". Habla y fuma, aun así no se confunde en los cálculos. Me acribilla. Por un poquito de ajíes en la bolsa me "suená" 40.00 pesos, el mazo de cebollas da ganas de llorar, pero tengo que llevarlo, y termino soltando 70.00 pesos más por tres malanguitas patiseacas.

La mujer que va después de mí me cuestiona: "¿Eso te costó 70.00 pesos, qué es una libra? Le hago una mueca de aprobación y ella masculla: "Qué falta de respeto. Pobre de los que deben

cocinar papilla para bebé, ni la calabaza ya se puede comprar". Asiento y me alejo cabizbaja, la muchacha sigue hablando tranquilamente y repesa los ajíes de la señora.

Con el de los ajos el tema es similar. "La cabeza vale 20.00 pesos". "Oiga, si no se ven", esgrimo. "No las verás tú, y aprovecha, que como se está poniendo esto a fin de año costará 40.00". Mi interlocutor no debe llegar a los 20 años de edad, trae como cuatro collares de ajos que parecen asfixiarlo. Es lentísimo en las cuentas y me confiesa que para todo necesita usar la calculadora. "Menos mal el celular".

Frijol que se respete debe tener puntos de convergencia con la carne de puerco, pero ahí sí ni me acerco. Igualmente escucho que ya está a 320.00 pesos. Frente al puesto ataviado de periles me río cantidad, un perro se acerca a husmear, agarra algún pedacito que no preciso reconocer, le caen tres palos distintos en un santiamén, y no hay manera de que lo agarren. Me alegro, digo entre dientes.

Regreso frustrada, con el ceño que se me quiere romper. Exijo que alguna "luz cegadora" haga justicia. Entonces, casi a la par de mi desidia, el Comité de Contratación y Concertación de Precios, del municipio de Las Tunas, anuncia una actualización de los costos de compra y venta de siete productos agropecuarios, como parte de las acciones de enfrentamiento a los importes abusivos. ¡Por fin!, me digo, sin embargo, para mi sorpresa, el "tope" es para subirlos más.

Acaricio el último plátano macho que me costó 12.00 pesos. El carretillero que pasa cada mañana frente a mi puerta nunca ha respetado ningún tope. El es independiente de cualquier reordenamiento. También los de los puntos de venta. De lo que sí entienden es de que cuando elevan las tarifas en los mercados ellos suben las suyas, *ipso facto*.

Días atrás, leí en las redes sociales el comentario de uno de los principales actores económicos de la localidad que exponía que muchos de los grandes establecimientos de la ciudad quedarían desabastecidos por la falta de margen comercial y lo difícil que les resultaba mantener precios accesibles en tiempos de inflación. Yo me preocupé.

Pero ahora, ante el sofrito interminable que para nada "contiene todos los hierros", mi mayor preocupación acompaña a la gente que vive de un salario (médicos, abogados, periodistas, domadores de leones...), los jubilados y los de menos ingresos, los que no comercializan tomates a 150.00 pesos la libra, que deben enfrentar la economía nuestra cambiante, con tendencia al alza cada día, sin que nadie pueda alcanzar el freno. Especialmente, sigo sintiendo que hace falta más protección para los vulnerables, sí, sí falta.

Con el plato de frijoles de frente descubro que perdí el apetito. Y eso que desprende algún olorcito. Pienso en el perro que se salió con la suya, en los "collares" del muchacho del ajo, en el precio de la malanga. ¡Los tomates! Qué va, hay que mudarse para el campo.



Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

ALMAS DE LUZ, UN GESTO NOBLE

La colega Yelaine Martínez Herrera compartió con nuestra sección una gran experiencia en la que comprobó que "hay almas tan bonitas que parecen tocadas por la gracia divina, almas como el rocío y el mar, limpias y profundas".

Sus líneas cuentan que "pude constatar nuevamente la bondad y el espíritu solidario de Jorge Luis Rodríguez Vázquez, chofer de mototaxi. Lo llamé para que me llevara al Pediátrico con mi bebé en brazos (nada grave) y en el viaje me contó que había recogido a unas abuelitas que venían caminando desde el reparto La Guayaba, en esta ciudad, para una gestión que requirió que se levantaran a las 4:00 am.

"Él las había montado por el parque Vicente García y se quedaron en la Dirección Provincial de Vivienda, cerca del estadio Julio Antonio Mella. Pero se sentía preocupado, pues notó la delicada salud de una de ellas. Así que me dejó en la institución hospitalaria y dijo: 'Me avisas cuando termines; voy a ver si encuentro a las señoras para llevarlas de vuelta'".

Yelaine confirma en su mensaje que el tiempo en consulta fue rápido y alentador, por lo que la llamada ocurrió antes de lo previsto. Y cuán grata fue su sorpresa cuando vino retornar a Jorge Luis con las dos ancianas.

"Una se llama Aleida y la otra Clara -explica la joven. La primera vive sola, pero tiene un cuidador (no familiar) que, aunque trabaja en horario diurno, la ayuda en algunas tareas. Cuenta con una pensión de mil 528 pesos. Sus manos, que otrora ayudaron a curar malestares en niños, ahora se muestran engarrotadas a causa del reuma y sus piernas no se quedan atrás con tanta hinchazón.

"La segunda (vecina de la anterior) vive con su esposo, quien con las 80 primaveras cerca todavía labora en una finca 'en lo que sea' para 'ganarse los quilillos'. Ella no posee chequera, pero su marido sí, de mil 528 pesos, mas 'como están los precios...'. "

"Así conversamos hasta llegar a sus hogares, que vislumbraban condiciones modestas. No pude preguntarles todo lo que quería, pero hablaron más que las palabras el abrazo de Aleida a Jorge Luis cuando la ayudó a bajar del mototaxi (sin cobrarle un centavo) y las lágrimas agradecidas de Clara. Me quedé con muchas interrogantes, mas con la certeza de haber tocado la luz".

REFLEXIONAR SOBRE LOS PRECIOS

Desde el municipio de Jesús Menéndez escribió a la página de 26 en Facebook Marbelis Durán, para expresar su preocupación con el importe del arroz, producto indispensable en la dieta de los cubanos, que hoy exhibe cifras muy elevadas tanto en el sector estatal como en el no estatal.

"Soy obrera y mi salario es de tres mil 260, me alcanza apenas para lo básico. No entiendo por qué las empresas del Estado ponen las tarifas casi a la par del cuentapropista.

"Los puntos particulares venden el arroz a 65.00 pesos la libra. Acopio lo expendía hasta hace unas semanas a 45.00 pesos, pero ya hoy está a 60.00 en esos mismos puestos. Hay que reflexionar y establecer precios razonables para que el obrero pueda adquirir lo necesario".



En el lente

Texto y foto: Jorge González Armas

Aguas albañales sin control



En la Calle 16, del reparto Buena Vista, corre un "riachuelo" de aguas albañales, que por añejo el problema ya casi forma parte del entorno ciudadano. Constituye un foco de insalubridad para vecinos y transeúntes. No hay respuesta de Servicios Comunales.



Por Yenima Díaz Velázquez y Miguel Díaz Nápoles

POR estas fechas, en las que resulta difícil adquirir el "plato fuerte" y así completar la dieta de los tuneros, se hace más evidente el esfuerzo que deben realizar las unidades productoras de alimentos, especialmente para garantizar los cinco kilogramos de proteína animal establecidos en el Programa de Autoabastecimiento Municipal.

Con ese propósito se contemplan dos kilogramos de carne de cerdo, dos de ganado menor y uno de aves o sus huevos, y para lograrlo en la provincia acometen varias acciones que van desde módulos pecuarios hasta iniciativas en los diferentes colectivos.

La Empresa Avícola asumió esa responsabilidad y desde hace algo más de un año centró sus esperanzas en la avicultura alternativa, una manera de incrementar su aporte sin depender directamente de los piensos industriales que el país tendría que importar a altos costos.

Walsires Corrales Ávila, director técnico de la entidad, explicó que en el territorio tunero existe una estrategia y que, en ella, la empresa ha trabajado sistemáticamente, sin detener las labores de crecimiento y manejo en aras de cumplir los compromisos.

"Tenemos un levantamiento con seis posiciones para dedicarlas a la crianza intensiva de codornices y gallinas semirústicas, en la modalidad de pastoreo. O sea, durante el día pastan

Avicultura alternativa sale del cascarón

en áreas preparadas para ello, con sus cercas perimetrales, y ahí consumen la mayor parte de la dieta.

"La primera experiencia está en la comunidad de El Ross, en el municipio de Manatí, donde hay unos seis mil animales de las dos especies y la pretensión es extender esa práctica a otros lugares, por lo que se intensifican las producciones en la planta de incubación.

"Respetamos la máxima de que primero debe estar la comida y luego las aves. Se les completa su nutrición con el pienso criollo, preparado con surtidos que nuestro personal cosecha en el propio módulo. Por ejemplo, maíz, sorgo, yuca y caña".

La idea fundamental del proyecto es la obtención de huevos para su comercialización en los consejos populares, pero también se produce carne con los ejemplares que terminan su fase reproductiva o los que tienen accidentes.

CAMINANDO POR EL ROSS

La instalación, que en otra época fue escuela y luego una cárcel, se ha transformado poco a poco a fuerza de machete y mucha constancia, el marabú cedió su espacio a extensos sembrados y a las 10 naves ya recuperadas.

De ellas, tres se incorporaron a la crianza de gallinas semirústicas y codornices, y las demás se poblarán próximamente, teniendo en cuenta la resistencia a enfermedades, su producción y adaptabilidad. Lo mejor es que la empresa ya dispone de los animales, que se alimentan con pienso industrial

durante 84 días, antes de incorporarlos al pastoreo.

Ebismel Pérez Hernández comanda la brigada y pronto será el jefe del colectivo integrado por 25 trabajadores, en el que cada uno debe ejercer sus funciones, aunque podrán incorporarse a las tareas de mayor urgencia en el momento.

"Hay un equipo que responde por la parte agrícola y diariamente se le informa lo que debe hacer en la siguiente jornada, porque en ocasiones hay que mover a algún obrero -por ejemplo- para la preparación de los nutrientes alternativos.

"Las naveras laboran directamente con las aves. Cuando llegan a la unidad y se ponen la ropa de trabajo, entran, observan detalladamente para detectar alguna anomalía y de ahí inician sus tareas en la limpieza del área y la nutrición de la masa.

"El objetivo es paliar la situación alimentaria del país; por un lado, produciendo proteína para la población y por el otro, evitando realizar grandes importaciones de comida animal. Aquí, además de los granos, la yuca y la caña, impulsamos otras inventivas.

"Preparamos un área para la lombricultura y dos veces por semana cada gallina recibe su cuota. Con el humus obtenido fertilizamos los cultivos. Queremos sembrar alevines en un pequeño estanque y con lo que capturamos, elaborar harina de pescado".

EL BUEN MANEJO ES PROMESA DE ÉXITO

Los manuales son guías indispensables para los veterinarios, aunque la mejor escuela está en lo que se aprende día a día con el manejo del rebaño. Eso lo sabe el joven técnico Pedro Enrique Pérez Rodríguez.

"Aquí es elemental el cumplimiento de las normas de higiene, no solo con la limpieza en cada jornada, sino también el lavado de las canoas para evitar el mal olor, la garantía de agua limpia y especialmente la vigilancia de las aves, con el fin de actuar rápidamente si ocurriera alguna situación.

"En el caso de las codornices, las acciones son más específicas, pues se estresan con mucha facilidad y entonces dejan de ser productivas. Por ejemplo, las naveras siempre deben estar vestidas de verde y en el local no puede entrar otra persona.

"No toleran los ruidos fuertes y requieren de mucha agua. Son altamente productivas y ahora mismo estamos recogiendo entre mil 500 y dos mil huevos cada día, una cifra que aumentará con la llegada de otros ejemplares. La misión es superar los 10 mil".

Las proyecciones de la unidad de El Ross coinciden con las de la Empresa Avícola de Las Tunas, entidad que pretende registrar un panorama más alentador en el acceso a la proteína animal, durante el segundo semestre del año 2023.

"Los avicultores no nos detenemos -concluye Corrales Ávila- y este constituye el mejor referente de lo que podemos lograr en otras comunidades rurales en beneficio popular. Y la meta, lejána todavía, es abastecer la provincia con esos huevos".



Salvador Valdés reconoció las iniciativas en este tipo de avicultura.

ES POSIBLE PRESCINDIR DE LAS IMPORTACIONES

El vicepresidente de la República de Cuba, Salvador Valdés Mesa, aseguró en Las Tunas hace solo unos días que el país puede prescindir de las importaciones con la soberanía alimentaria, a partir de un trabajo coherente en cada espacio donde se produce alimento, y las iniciativas de los diferentes territorios que tienen posibilidades para autoabastecerse y apoyar a los demás.

Durante un recorrido por unidades de la Avicultura, el también miembro del Buró Político llegó justamente hasta El Ross, allí intercambió con algunos de sus directivos, las autoridades de la provincia y del Sistema de la Agricultura, e insistió en que un enclave, que inicia como colectivo laboral agropecuario, puede revolucionar la comunidad y llegar con sus resultados más allá de sus límites.

En el colectivo laboral agropecuario de Sitio Piedra, en Becerra, donde también se desarrolla el programa de gallinas semirústicas para la producción de huevos, afirmó que ese módulo es un ejemplo de cómo alcanzar tan soñada soberanía.

En ese sitio hay una experiencia que ha sido provechosa en muy poco tiempo y al comprobar cuánto logra su personal aseguró que constituye una referencia, con la creación de condiciones materiales, la confección de piensos y una meta clara en cada momento.

Sitio Piedra posee ahora 600 gallinas, cifra que va en aumento de manera acelerada; más una buena cantidad de pavos, cerdos y carneros. En el primer mes como colectivo laboral aportaron tres mil 800 huevos y una ganancia de 48 mil pesos; el salario de los trabajadores subió de alrededor de dos mil a más de cinco mil pesos. El lugar es acogedor, con la infraestructura para la cría de los animales, además de cultivos varios como yuca, boniato, calabaza y plátano burro, entre otros.

Al reflexionar sobre la imposibilidad de la Isla de seguir comprando materias primas para la fabricación de piensos, Valdés Mesa destacó la calidad del que elaboran en ese paraje, aunque lo llamen alternativo. "Solo así se podrá llegar a la soberanía alimentaria, por el esfuerzo propio", subrayó.

El periplo incluyó la unidad empresarial de base (UEB) Emilio González, ubicada igualmente en Becerra. Conversó con su



Walsires Corrales Ávila.



Pedro Enrique Pérez Rodríguez.



Ebismel Pérez Hernández.

administrador, el doctor Karel Carracedo, y conoció que la entidad está inmersa en la cría de animales menos tradicionales como la codorniz y unas 90 mil reproductoras semirústicas, que se desarrollarán en 10 naves que recuperan.

La provincia tiene 80 bases productivas y 25 campesinos inmersos en la conformación de las naves y la siembra del alimento para la proliferación de gallinas semirústicas, con el objetivo de comenzar la producción, una vez que les entreguen las polluelas con 84 días de nacidas.



Sí, soy un hombre sensible

Por Esther De la Cruz Castillejo

Dicen que para que haya mundo, tiene que haber de todo. Y esa es una verdad que, sin lugar a dudas, aplica a muchos universos, entre ellos, a los hombres, entendiendo a estos como el "sexo fuerte", rodeado de esencias patriarcales que marcan, quieran o no, su paso por la vida.

Miles de cuartillas se pueden escribir de estos asuntos. Y realidades como el feminicidio, los patrones ancestrales de autoritarismo que se reproducen y golpean con el palo, las palabras, la dependencia económica, la manutención o tenencia de los hijos... siguen ahí, inamovibles en no pocos espacios, a pesar de la tendencia al cambio y dar voz a otros sectores sociales emergentes.

Sin embargo, no todos son harina del mismo costal. Perviven igualmente los ejemplos de consagración y entrega; incluso, de los valientes caballeros, nacidos en familia de "machos, varones, masculinos", que hacen la diferencia y enorgullecen a lo más noble de su estirpe. A esos, a los hombres que lo son sin detenerse en detalles, van mis mejores deseos este 19 de noviembre, su Día.

Envío la salutación, aunque algunos limpien la casa con las



Foto: Reynaldo López Peña

ventanas cerradas "porque la gente no tiene que estar mirando tanto", otros pongan caritas de niños ofendidos cuando les toca tender la ropa en pleno patio y no sean minoría los que van a la farmacia y extienden la libreta de abastecimiento mientras ponen su sonrisa de gala y

la voz tan bajita que hay que preguntarles de nuevo, antes de decir: "Deme las íntimas". Y se justifican, a veces ni sabiendo muy bien por qué.

Conozco a quienes tienen una mano bendita para la cocina y lo dicen al viento, orgullosos; a los que llevan el café del desayuno

a la cama y preparan el té más rico del planeta para los dolores de ovarios. Sé de los que cuidan a los hijos después de su jornada laboral, porque "hay que ayudar, la familia es de todos". Con vivo con hombres así y quizás por eso, ante mis ojos, no es posible de otra manera.

Recuerdo a Marcel, mi amigo del Preuniversitario que hace el puré para los mellizos, porque le queda más sabroso que a la mujer, está seguro de eso; y a Tonito, que le cambia el pañal a su bebé con una agilidad que parece que ha parido, él solo, a cuatro muchachos.

También al fuerte, que hasta ayer mismo estaba luciendo sus bíceps en un gimnasio y hoy se tira al suelo a jugar con muñecas y está aprendiendo a hacer trenzas para peinar a su niña mientras piensa: "Para lo que yo he quedado", con un gesto que, más que sonrisa, para en carcajada.

He conocido a hijos varones que cuidan a sus padres hasta el aliento final, sin un ápice de resquebrajamiento a su hombría; y a quienes lloran, tratando de que nadie los vea, con la escena triste de una novela turca... "pero no, chica, no, yo no lloro por eso, es más, voy a tomar agua".

En la época actual, y en el machismo que todavía destaca en la sociedad cubana, debe ser muy difícil ser un hombre así: valeroso, sin tapujos, comprometido, leal... Y el acierto de serlo es la manera idónea de que otros lo sean, pues nada como el ejemplo para difundir el bien y multiplicarlo. Para todos esos, dondequiera que estén hoy, desde 26: ¡muchas felicidades!

La innovación sí resuelve problemas

Por Yenima Díaz Velázquez

Hasta hace poco más de un mes en la Fábrica de Pienso, perteneciente a la Empresa Porcina de la provincia, los obreros encargados del procesamiento de la yuca laboraban sin parar y el resultado apenas se veía.

Contaban con un pequeño molino que no daba abasto. Los trabajadores estaban activos toda la jornada y muchas veces el tubérculo se descomponía y no era útil. En otras ocasiones iban a puntos particulares, en los que erogaban la cifra de 30.00 pesos por moler cada quintal.

Afortunadamente, allí prima el empeño de buscar soluciones para producir más comida animal y con ello ayudar a la economía del país. Por eso, echaron mano a la innovación tecnológica y al talento de Litzán Fernández Pupo, responsable de Mantenimiento en la unidad.

"Me dieron la tarea de hacer algo para facilitar el molido de la yuca, o sea, alguna innovación, porque el equipo que teníamos era muy chiquito. Busqué entre los recursos que quedaron de la fábrica vieja y armé un molino que muele diariamente 10 toneladas.



Foto: Jorge Pérez Cruz

"Eso se realizó en poco tiempo y demoró más porque tuve que llevar piezas a un torno, aunque lo ensamblé prácticamente solo. Usé cajas de bolas, rodamientos y ejes. No utilicé componentes nuevos, y por suerte no tiene roturas. De hecho, en dos semanas molió más de 800 quintales.

"Este es un colectivo pequeño y ya se ve el avance, pues nos ha favorecido la economía. Esa es la idea, innovar para mejorar los procesos y

humanizar el trabajo; no es lo mismo moler y moler todo el día, que echarle a esta maquinaria grande. La innovación sí resuelve".

Las limitaciones económicas actuales, debido al recrudecimiento del bloqueo de Estados Unidos contra Cuba y a la covid-19, han creado dificultades en muchas actividades. Frente a ellas se impone el espíritu creador y la voluntad de eliminar los problemas con soluciones locales.

Pacheco, siempre en combate

Por Esther De la Cruz Castillejo

Dicen que Kevin Jesús, el nieto de Eugenio Pacheco, se puso muy contento el día que lo vio, a través del televisor, recibir la Medalla por los 50 años de faena en el sector azucarero. Y no fue el único.

La historia de que Pacheco salió de "Amancio" con destino a La Habana, y todo para que le pusieran en el pecho el reconocimiento que confirma lo que ha sido el paso recto de su vida, se esparció como pólvora entre quienes lo quieren y admiran en la provincia.

Él asegura a 26 que ya ni se acuerda bien de cuándo empezó a trabajar y tampoco de muchos de los detalles del camino largo que ha resultado su existencia; solo recuerda que los primeros pasos fueron en la granja cañera Maboas y después se enrumbo más de 30 años entre los rieles del ferrocarril, en función de la zafra y sus desafíos.

"Laboré, además, donde las combinadas y en otros sitios, siempre entre azucareros, hasta que llegué a Tecnoazúcar. Hace ocho años me jubilé, pero nunca he dejado de ejercer; me he mantenido ahí, vinculado. Ya no con la responsabilidad que tenía antes,



Foto: Ana Iris Figueredo

por ser el jefe del centro porcino Venezuela Libre, pero sí pegado a la actividad".

Pacheco considera que el ímpetu de los azucareros es vital para sacar adelante la producción del dulce grano en Cuba. Escucharlo, sin lugar a dudas, enchufa energías.

"Los tiempos son otros y esa efervescencia no se vive de la misma manera. La máxima dirección del país nos pide que renazca la Industria Azucarera y que nos mantengamos unidos al central, haciendo lo necesario. Nosotros seguimos en combate, jamás lo hemos dejado a un lado, pero ahora lo estamos más".

Vuelve la magia al calor de la varita del Ánfora

Por Yanetsy Palomares Pérez

Las Tunas vive la Jornada Mágica Anfora, evento que adaptó sus características habituales para hasta el 20 de noviembre llenar de ilusiones múltiples espacios del territorio, en esta edición dedicada al aniversario 50 de la Escuela de Magia de Camagüey y al ilusionista tureño Fernando Rodríguez Vázquez.

El deterioro de los escenarios habituales para el despliegue de espectáculos y la valoración de los números, así como una compleja situación energética, determinaron que esta entrega no tenga carácter competitivo, según

aclaró a 26 el Comité Organizador de la cita.

Sin embargo, se aprovecha con el objetivo de llegar hasta varios municipios, lo que no es posible usualmente por el apretado cronograma que marcan los espacios en los que se evalúa el desempeño en multiplicidad de disciplinas y habilidades por un jurado que, en más de dos décadas y media, se ha prestigiado con artistas nacionales e internacionales.

Rodelay León Figueredo (mago Rudy), director artístico y general del Anfora, y quien conduce el rumbo del elenco anfitrión, Huracán Mágico, explicó que cuentan con la compañía Granmagia de la provincia de Granma, invitados de Varadero (Matanzas), Sancti Spiritus, Holguín, entre otros que se suman a lo largo del festival.

En el espacio teórico, Manuel Castellano Alonso, fundador de

la institución agramontina, compartió sobre la historia del plantel y del mago Fernando, tras el momento habitual de homenaje a José Reinerio Valdivia Valdivia, el mago Píter, con la peregrinación hasta el cementerio Vicente García González.

Las funciones nocturnas habituales se trasladan al cabaré Bajo las Estrellas. Asimismo, el ensueño del ilusionismo llegará a las comunidades de Calixto y Omaja (Majibacoa), Vázquez y Delicias (Puerto Padre), Chaparra ("Jesús Menéndez"), Manatí y Jobabo.

De varios números podrán disfrutar también quienes permanecen en el hospital pediátrico Mártires de Las Tunas, el hogar materno Clodomira Díaz (Jobabo) y casas de abuelos.

El Festival Anfora nació en la Escuela de Magia de Las Tunas, creada en octubre de

1989, y se desarrolló por primera vez en noviembre de 1992 con carácter provincial. Dos años después amplió la participación a exponentes de todo el país, para con un prestigio bien ganado incluir luego a creadores internacionales.

Tras 26 ediciones abraza una tradición que encandila al público asistente al teatro Tunas, sede habitual del festejo, y que en tiempos de crisis económica y pandemia ha logrado readaptarse para no perder el encanto que alimenta el quehacer de equipos engranados en la coreografía de un truco.

La ilusión de niños y niñas, de los que se niegan a crecer y se maravillan una y otra vez con el misterio de las palomas, los pañuelos o los antológicos aros de Píter, está ahí, ojalá en nuevas convocatorias con el vigor y derroche de parafernalia a que bien nos acostumbró.

Foto: Reynaldo López Peña



Festival Entre Música en los acordes de la Nueva Trova

Este 18 de noviembre se descubren las cortinas del XVI Festival Entre Música, el mayor evento que desarrolla la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en Las Tunas, con la reverencia singular a los 50 años de la Nueva Trova, esa que todavía cala en los jóvenes exponentes que guitarra en mano se sumergen en sus aguas.

Pancho Amat, Premio Nacional de Música, el dúo cienfueguero Los Novo y Eduardo Sosa, Miembro de Honor de la AHS, son parte de un encuentro que pondera el homenaje a los fundadores de ese Movimiento, sin obviar la confluencia de otros géneros y manifestaciones que enriquecen peñas, tertulias y espacios que esperan el penúltimo mes del año para regresar con la complicitad del público y la cercanía de artistas que desde otras provincias insisten en repetir.

"Tratamos de diseñar un programa que estuviera a la altura de las exigencias del Ministerio de Cultura, de las políticas y procesos culturales que se gestan en el país, porque es muy importante que este pueblo disfrute de los acontecimientos", destaca Armando López Carralero, presidente de la Asociación en la provincia.

Jesús Ricardo Pérez Cecilia, al frente de la Filial de Música, agrega que hay varias generaciones de trovadores invitados que convergen. Destacan de la Trovuntivitis Leonardo García, Michel Portela y Antena, además del dúo Mantra, Leodanys Castellón, exponentes de Oriente. "Será una amalgama de lo que ha resultado de esa génesis, de esa revolución de la trova tradicional".

Los escenarios de la Casa del Joven Creador acogerán presentaciones cada noche con un anfitrión

y otros elencos, para luego dar paso a descargas con géneros de gran convocatoria como las sonoridades electrónicas, el rap y el rock, sin olvidar la música de concierto con los formatos y calidad que despliegan los nuestros. Mientras, El patio de Pepe, que suele invadir por estos días el interior de la Plaza Martiana, reserva desde las 2:00 pm la comunión de cantautores del territorio y de varias regiones de la Isla, con la habitual literatura.

Sobresale el momento teórico Cincuenta años de la Nueva Trova cubana en la casa de la música Emiliano Salvador, los conversatorios por los 36 años de la AHS, en el café Vidal, y el nombrado La música: lenguaje universal, en la escuela profesional de arte El Cucalambe.

Asimismo, se extenderá el jolgorio a la comunidad con el proyecto

Diástole, que dará vida a la actividad Acercarte, en Palancón, durante la mañana del domingo, con la presencia de Yanco León (Granma) y Liván Leyva (Santiago de Cuba), sumados al talento del Balcón de Oriente e instituciones que participan de estas intervenciones.

Distinguen las jornadas el recital Aniversario 50 de la Nueva Trova con Eduardo Sosa, Rachid Abraham López, Pancho Amat y Los Novo; más la velada **Y así no soy de nadie**, que protagonizarán Richard Gómez, Freddy Laffita, Amaury del Río, Jesús Ricardo y el grupo Primer Espacio. En el caso de esta última propuesta, los arreglos de temas imprescindibles del Movimiento corren a cargo del maestro Juan Borges, igualmente como un reconocimiento a los iniciadores de la trova en Las Tunas. (Y.P.P.)



Tinta fresca

UN CUENTO CORTO DE MARK TWAIN

Lo recomendable es tener mucho cuidado y esmerarse en aprender de una experiencia solamente la sabiduría que encierra, y nada más. De lo contrario, nos puede suceder como a la gata que se sentó una vez sobre una estufa caliente. Desde entonces, el animal nunca más volvió a sentarse sobre una estufa caliente, lo cual está muy bien. Pero tampoco volvió a sentarse sobre una estufa fría.



A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

El bosque sería muy triste si solo cantaran los pájaros que mejor lo hacen.

Rabindranat Tagore (poeta y filósofo indio)



INTERNETicias

Bogotá, Colombia. - Un sacerdote denunció aquí que algunos fieles de su iglesia dan limosna con dinero falso y se quedan después con el vuelto que solicitan por ser el valor del "billete" demasiado elevado. "Es una burla a Dios, porque esa limosna no es para mí, sino para mantener el templo", dijo Alberto Trocha, párroco de la iglesia de Popayán. Los timadores acuden a las misas camuflados entre los fieles y entregan billetes de 20 mil o 50 mil pesos. Tras pedir el cambio, se quedan con el dinero, este sí auténtico. El cura añadió que eso le ha hecho considerar el uso de un detector de billetes falsos. "Hay mucho pícaro detrás de la plata fácil".

FÚTBOL EN COPAS (I)

En 1930, un gol de Uruguay frente a Argentina lo marcó Héctor Castro, apodado El Manco porque le faltaba el brazo izquierdo... En 1934, el dictador Benito Mussolini amenazó de muerte al director técnico Vittorio Pozzo si no ganaba la Copa... En 1938, los guardametas usaron por primera vez gorras y rodilleras... En 1950, la India no participó porque la FIFA impidió que su equipo jugara descalzo... En 1954, los hermanos alemanes Fritz y Ottmar Walter integraron la nómina del equipo que quedó campeón... En 1958, el masajista de Brasil robó el balón de la final y se lo quedó como recuerdo... En la de 1962, en Chile, los españoles llevaron cuatro jugadores de otras nacionalidades: Santamaría (uruguayo), Di Stéfano (argentino), Martínez (paraguayo) y Puskás (húngaro)... En la de 1966, el arquero mexicano Antonio Carbajal fue el primero en participar en cinco copas del Mundo...

POSTALES TUNERAS

En la historia del fútbol cubano, el guardameta manatiense Brígido Ochoa Rodríguez dejó una huella de calidad y espectacularidad. En 1966 debutó como juvenil, y causó sensación. Al año siguiente integró el equipo Cuba que asistió a los Juegos Panamericanos de Winnipeg, Canadá (en la foto, segundo de izquierda a derecha). Con la selección nacional visitó 14 países, incluyendo la antigua URSS, en cuyo estadio Lenin vio jugar a Pelé en un partido amistoso frente los anfitriones. Apodado El hombre goma por su gran poder de salto, se retiró cuando solamente tenía 20 años de edad. Brígido falleció el 3 de noviembre del 2015.



Brígido Ochoa

SIGNIFICADOS DIFERENTES

El término Hispanoamérica solo se refiere a los países del continente americano donde se habla español (obviamente, Brasil no se incluye). Latinoamérica, por su parte, engloba a los que hablan lenguas derivadas del latín (español, portugués y francés). Por tanto, ni Guyana ni Belice forman parte de América Latina. Por último, Iberoamérica alude a los territorios americanos donde se hablan lenguas ibéricas (español o portugués). La península ibérica (hoy compuesta por España y Portugal) se conocía en la antigua Grecia como Iberia. Se discute si el principado de Andorra puede incluirse, geográficamente, en esa zona.





Foto: WBSC

Al Clásico Mundial sin ataduras históricas

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

DE LA nada, sin previo aviso, apareció la noticia sobre la convocatoria de jugadores contratados por organizaciones de Grandes Ligas o circuitos caribeños para representar a Cuba en futuros compromisos. En

cuestión de horas las calles y las redes sociales retomaron los debates que solo despiertan los **play off** de la Serie Nacional, pues la naciente Liga Elite poco ha avanzado en tal dirección.

Andy Ibáñez (Tigres de Detroit), Yoan López (Mets de Nueva York) y Elián Leyva (Na-

ranjeros de Hermosillo) dieron el sí a vestir la franela del equipo de las cuatro letras en el venidero Clásico Mundial, por desarrollarse en el mes de marzo del 2023. La bomba mediática constituye un paso histórico para el deporte nacional, al dejar atrás frenos políticos, por ambas partes, y unir esfuerzos por un bien común: devolver el ADN ganador en el panorama internacional.

Juan Reinaldo Pérez Pardo, presidente de la Federación Cubana de Béisbol, sostuvo la idea de mantener contactos con otros atletas, bajo la intención de sumar a varios en posiciones y roles necesarios, dentro de la novena dirigida por Armando Johnson.

Si bien la calidad de estos peloteros los sitúa varios peldaños por encima del resto, deberán

ganarse un cupo en la lista definitiva, lo que iguala posibilidades para todos los contendientes. La competencia interna favorece el crecimiento individual, mientras eleva el nivel del grupo de cara a un torneo que acoge a los máximos referentes de la disciplina.

Más allá de la calidad del roster, actualizar métodos de dirección resulta tarea pendiente, de acuerdo a las nuevas dinámicas por donde transita el deporte de las bolas y los **strikes**. En otras palabras, la manera de conducir los desafíos desde la banca refleja técnicas de décadas en el recuerdo, cuando el mundo anda a velocidades superiores. Asimismo, el reto de hacer confluir características de ligas distantes en una única visión circula la complejidad del hecho.

Cada paso en el camino emprendido ocupa el centro de la diana en la batalla 3.0, desde las plataformas digitales, por la prensa de diferentes posturas. Las censuras y demás mecanismos de presión verán luz verde, desde el otro lado del estrecho de la Florida, para quienes accedan a incorporarse a la selección de la Mayor de las Antillas. En tanto, las respuestas negativas también serán repudiadas por fanáticos y directivos de extrema parcialización en la Isla. La odisea en dos letras, sí o no.

Amén de las decisiones, lo más importante habita en retomar la cara exitosa de la pelota cubana, marcada por disímiles tropiezos en los últimos tiempos, en los que la actuación de categorías inferiores deja los mejores sabores en una boca amarga.

Duelo en la cima de la Serie Provincial

Por Dubler R. Vázquez Colomé

El breve calendario de la Serie Provincial de Béisbol propone para este sábado un duelo de punteros en el estadio Roque Ríos, donde el anfitrión Manatí expondrá su condición de líder ante uno de sus más cercanos perseguidores, el conjunto de Las Tunas.

Después de conseguir barridas en sus dobles programas ante Puerto Padre y "Jesús Menéndez", los manatienses cedieron por primera vez el pasado domingo en el único partido que pudieron celebrar ante Jobabo, por causa de la lluvia. Así, los del norte tunero llegan al ecuador del torneo con balance de 4-1, apoyados en la fuerza ofensiva de figuras como Eduardo García, uno de los peloteros que merecía con creces una oportunidad en la Liga Elite.

Su rival de turno tiene un encuentro menos y con foja de 3-1 se ubica a solo media raya. Las Tunas ganó un gran partido en **extraining** frente a Jobabo el sábado anterior, al tiempo que en la jornada dominical volvió a salir airoso ante "Colombia", en días de mucha lluvia sobre la capital provincial.

Una de las revelaciones en el primer tramo del torneo ha sido el elenco amanciero, sublíder junto a Las Tunas a solo medio juego de la cima. Los sureños aprovecharon el doble cartel dominical para sumar par de éxitos en el estadio Hermanos Ameijeiras, de Puerto Padre, y con esas dos sonrisas dieron un buen salto en la tabla de posiciones. Este sábado intentarán repetir en casa, cuando reciban a "Jesús Menéndez", pues en las tres últimas subseries ten-

drán que chocar ante los favoritos Jobabo, Las Tunas y Manatí.

El otro duelo que promete ser muy atractivo tendrá por sede este sábado al parque Ramón Álvarez Martí, de "Calixto". Allí, Majibacoa tratará de hacerse fuerte ante Jobabo. Los Indios vienen de sacar saldo positivo de sus enfrentamientos con equipos del norte, mientras el Tren del Sur se repuso de su revés sabatino frenando en seco al inspirado Manatí.

Por último, Puerto Padre viaja al "Carlos Gaspar Zaldívar" en busca de su primer triunfo de la lid, aunque se encontrará con una escuadra colombiana a la que solo le valen dos victorias para seguir con aspiraciones de acceder a la primera mitad de la tabla.

Tras los choques del sábado, las quintas subseries se jugarán

el domingo de la siguiente manera, siempre en casa de los primeros:

Jobabo vs. "Amancio", "Jesús Menéndez" vs. Puerto Padre, Manatí vs. "Colombia" y Las Tunas vs. Majibacoa.

Resultados del último fin de semana:

Domingo: AMA 2-0 PPA (8x2 y 5x2), MAJ 1-1 JME (5x6 y 5x3), LTU 1-0 COL (5x2), JOB 1-0 MAN (10x7).

Sábado: MAN 2-0 JME (4x0 y 9x0), MAJ 1-0 PPA (4x0), AMA 1-1 COL (5x3 y 3x9), LTU 1-0 JOB (3x2).

Tabla de posiciones:

1. Manatí (4-1)
2. Las Tunas (3-1) y "Amancio" (4-2/0,5)
4. Majibacoa (3-2/1,0)
5. Jobabo (2-2/1,5)

6. "Colombia" (2-3/2,0)
7. "Jesús Menéndez" (2-4/2,5)
8. Puerto Padre (0-5/4,0)



Foto: István Ojeda Bello

Eduardo García ha mostrado su poder al bate en el inicio de la Serie Provincial.



Con paso firme proceso eleccionario a las asambleas municipales del Poder Popular

Por Miguel Díaz Nápoles

Más de mil 485 candidatos a delegados a las asambleas municipales del Poder Popular fueron nominados en la provincia con vistas a los comicios del próximo 27 de noviembre, cuando se elegirán a quienes integrarán esas estructuras de gobierno.

Entre los escogidos hay una notable representación de las mujeres, con más de 570 propuestas, lo que habla del empoderamiento de las féminas; y un número superior a los 290 jóvenes, de destacado quehacer en diferentes sectores y las labores del barrio.

El proceso contó con la participación activa de los electores no solo en la selección, sino en

todos los preparativos para el desarrollo de las dos mil 380 reuniones efectuadas en las 668 circunscripciones de la geografía tunera.

Martha Rodríguez Martínez, presidenta del Consejo Electoral Provincial, dijo que en algunas de esas áreas fueron seleccionados hasta seis candidatos con méritos para asumir tal rol gubernamental, lo que puede provocar que de no alcanzar alguno de ellos más de la mitad de los votos haya que ir a una segunda vuelta, muestra de transparencia y democracia.

En los lugares más céntricos de cada demarcación están publicadas las biografías y fotos de los nominados, para que se pueda conocer su trayectoria y ejercer el derecho al sufragio.

De los 668 delegados de circunscripción que se desempeñan en la actualidad, 398 fueron propuestos para el venidero mandato, evidencia de la confianza que en ellos tienen.

Con el objetivo de perfilar la preparación para las votaciones, este domingo 20 se realizará la prueba dinámica, que incluye la comprobación de los colegios, medios de comunicación, de transporte, los supervisores, colaboradores integrantes de los grupos auxiliares de procesamiento de la información, especialistas informáticos y el personal de apoyo de órganos estatales y otras entidades. Eso sumado a un ensayo sobre cómo se desarrollan el voto, el escrutinio y el cómputo en cada mesa electoral.

Comenzó reparación de la carretera Guáimaro-"Colombia"- "Amancio"

Por Yenima Díaz y Raudel Rodríguez

La carretera que une los municipios de Colombia y Amancio con Guáimaro, en la provincia de Camagüey, recuperará su vitalidad en las próximas semanas, cuando concluya la primera etapa de un amplio proceso constructivo.

Esta necesaria reparación de la vía es un antiguo anhelo de quienes transitan por allí; y se desarrolla con el respaldo de más de tres millones de pesos, en medio del difícil panorama económico que atraviesa Cuba.

Durante un período aproximado de 40 jornadas laborarán una veintena de equipos que no darán la solución definitiva, pero la misión de la Empresa de Construcción y Montaje de Las Tunas es favorecer la circulación vial.

Según Orlando Arias Pérez, director de la entidad, los tramos en peor estado quedarán en condiciones de terraplén, pues actualmente no existe suficiente

disponibilidad de asfalto, debido a la situación energética que tiene el país.

Explicó el directivo que en el resto de la carretera se realizará el bacheo y en esa actividad se utilizará asfalto en frío. También trabajarán en el mejoramiento de los paseos y las cunetas para minimizar el efecto de las lluvias.

La recuperación de la vía favorece el desarrollo económico social de la zona sur del territorio tunero, donde se insertan dos centrales azucareros, un puerto, el establecimiento pesquero, la estación de camarunicultura y otros enclaves.

Además, cuando concluya la obra, el beneficio será notable para la población que reside en los alrededores, cuyos planteamientos fueron reiterativos en diferentes asambleas de Rendición de Cuenta del delegado a sus electores.

Tatuaje, ¿filosofía de vida?

Por Fidel Jorge Enamorado
(Estudiante de Periodismo)

El arte corporal en Las Tunas no es nuevo. Diariamente vemos personas que, impulsadas por las más diversas razones, decidieron poner tinta en su anatomía y es usual encontrar estudios de realizar tatuajes en distintos puntos de la geografía urbana. Dichos emplazamientos, similares entre sí, aseguran a los interesados el volver a casa satisfechos. La riqueza cromática y variedad de formas presentadas en los catálogos son pruebas de un sinfín de opciones para todos los gustos.

DE MOTIVACIONES

Para Orietta Domínguez, periodista especializada en el tema, "quienes se los hacen, en su mayoría, lo consideran una tendencia de moda. Algunos los diseñan para contar una parte de su historia; otros, se tatúan para exorcizarse del dolor. También están los que persiguen disimular imperfecciones corporales, por ejemplo, muchas mujeres buscan tapar cicatrices de cirugías".

A decir de Javier Cusidó Albuerne, quien atiende el **lobby** de un establecimiento dedicado a esta práctica, y que recientemente comenzó a tatuar, la interacción constante con los usuarios le permite conocer sobre las motivaciones de cada cual. "La gente no solo lo hace porque está de moda. Tuvimos el caso de un cliente que falleció, nos contactó la familia y su padre vino por el mismo tatuaje".

Zoila García, egresada de la escuela profesional de arte El Cucalambé, expresa que a la hora de concebirlos la anima el deseo de profundizar en su universo creador. "El hecho de trabajar sobre algo vivo les aporta singularidad a mis obras". Gestiona un estudio en Puerto Padre donde todos los diseños son originales suyos. Ser una artista profesional le otorga la posibilidad de registrar su faena como independiente.

En cambio, el graduado de Enfermería Isnel Ortiz llegó a este mundo de tatuador por afán económico. Los años de la carrera le permiten valorar la importancia de mantener la higiene en cada paso, un punto muy relacionado con la Licencia

Sanitaria y que resalta cuando se conoce que, al no ser él (y otros tantos colegas) artista de la plástica, está en una posición desfavorable.

DE REGULACIONES

La Asociación Cubana de Artistas del Tatuaje y Perforación (ACATP), aún sin personalidad jurídica, defiende el hecho de que se establezcan en el país regulaciones que determinen las funciones, atribuciones, deberes y derechos de quienes tienen esta ocupación.

A los esfuerzos para que esa instancia ostente su aprobación institucional mucho ha contribuido el estudio tunero Manolito Tattoo. Todavía nada se concreta, pero si algo ha dejado en evidencia esa lucha es que resulta monumental el grado de indefensión de estas figuras.

Según refiere Yelennys Peña Torres, funcionaria del Ministerio de Trabajo en el Balcón de Oriente, no existe un marco legal que permita registrar formalmente dicha actividad económica. Es así que, quienes la realizan hoy permanecen en una zona gris que obstaculiza la posibilidad de ejercer este oficio bajo el amparo de las normativas laborales cubanas.

De hecho, nada regula las condiciones higiénico sanitarias de los sitios en los que se desarrollan sus prácticas. La posibilidad de que ocurran infecciones cruzadas, por medio de los instrumentos que se emplean para efectuar los tatuajes o las perforaciones, es alta si los mismos no se encuentran asépticos.

Desde la sede de Manolito Tattoo, el miembro de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), Mohamed Roselló, confirma la moderna tecnología y el empeño que ponen allí para lograr una higiene total y que el cliente se sienta seguro. Mientras describe sus rutinas al respecto, "que son básicas para la correcta cicatrización, y más en tiempos de covid-19", se ratifica lo medular del asunto.

¿EXISTE UNA COMUNIDAD?

El abogado, promotor cultural y periodista santiaguero Vitelio Manuel Ruiz Miyares, líder de la ACATP, expone que el año pasado en Cuba sumaban unos dos mil tatuadores profesionales y rebasaban el millón las personas

tatuadas. En el mundo, estiman que cerca del 38 por ciento de la población total lleva algún tipo de marca de esta naturaleza y la mayoría exhibe más de una. Esas cifras hablan de cientos de habitantes conectados por una decisión.

Actualmente, Las Tunas es testigo del empoderamiento de una genera-



ción de hacedores que pulsaron por ser una comunidad. A intentos anteriores por mostrar que el acto de tatuar puede presumir valores en la categoría de arte y enmarcar mucho más que el propio hecho de pintar la piel, se suma el proyecto Galería Cubil, una armónica fusión de los conceptos de galería, espacio de trabajo y de socialización.

El artista José Ignacio Díaz Hidalgo integra la iniciativa y refiere que "uno de los objetivos que perseguimos es educar a la gente para que encuentren en este universo creativo una significación artística más allá de lo reproductivo".

Este local, situado en la calle Lico Cruz, en esta ciudad, pionero en eso de tatuar y servir café, se ha vuelto un punto de encuentro para quienes, desde hace mucho, esperaban un lugar así. En el pintoresco recinto se organizan peñas culturales, exposiciones, venta de libros y mucho

más. Ricardo Salgado, su organizador, subraya que contemplan entre sus propósitos entablar vínculos con otras entidades para ampliar su programa.

Rebeca del Casillo Rosselló, comunicadora de la Asociación Hermanos Saiz en el territorio, explicó a 26 sobre el Salón Regional de Arte Contemporáneo Guernica, que destina el espacio Balcón Tattoo a este segmento, a pesar de que no tienen a los ejecutores asociados a sus filiales.

La exposición es muy esperada, sobre todo, por los jóvenes. Quizás, una de las falencias del evento es que, en gran medida, no cuenta siempre con la presencia de los más experimentados en el ramo, pero, aun así, resulta esperanzador.

El maquillaje semipermanente es otra tendencia muy demandada, aunque suelen relacionarlo con el tatuaje. La licenciada María de los Angeles Reyes Palomares, especialista en Micropig-

mentación, ilustra que existen múltiples diferencias, las cuales están dadas, por ejemplo, en la profundidad de la piel a la que se trabaja y el tipo de pigmento empleado. Los maquillistas aplican, en su mayoría, productos de composición vegana.

"Admiro el tatuaje como creación artística y no el simple hecho de copiar, valoro más los diseños personales; en esto a los tatuadores de nuestra provincia les falta muchísima información", comenta Domínguez. Y sus palabras "graban" una ruta si de comunidad se quiere hablar.

DE LA ESTIGMATIZACIÓN

Dayana González Rodríguez, estudiante universitaria, confiesa que cuando los transeúntes comienzan a notar que tiene demasiados tatuajes, algunos la observan extrañados. "Este es mi modo de expresarme", afirma.

Para quienes laboran en determinados sectores, llevar marcas en el cuerpo se torna complicado, Orietta lo sabe bien, fue presentadora de Televisión y tuvo que ocultar durante ocho años sus "dibujos". En Cuba, las prácticas discriminatorias son penadas por la Ley, pero en el universo que nos ocupa, están, de cierta manera, asumidas.

Sin dudas, el hogar es el sitio en el que termina siendo más difícil ser aceptado. Alejandro Álvarez acumula tatuajes hace ya unos cuantos años y recuerda con tristeza el rechazo de su familia que no entendía su decisión. Ahora también es tatuador y materializa, en otros, lo que tanto le agrada.

Queda mucho por cambiar, mas, afortunadamente, parece que avanzamos hacia un entorno en el que el cuerpo ajeno, en ningún caso, será motivo de cuestionamientos.

Fotos: Reynaldo López Peña



Por Yenima Díaz Velázquez

Las abundantes precipitaciones del sábado 12 de noviembre en la ciudad de Las Tunas causaron perjuicio a una

parte importante de los residentes por las inundaciones que ocurrieron en diferentes zonas, la caída de cables de electricidad y el impacto del viento en árboles y viviendas.

A propósito, el gobernador, Jaime Ernesto Chiang Vega, indicó hacer un estudio integral de los ríos, las alcantarillas y los pasos a nivel. Asimismo, exhortó a los organismos competentes a buscar soluciones para disminuir las vulnerabilidades y, por consiguiente, minimizar los daños.

Se trató de un fenómeno caracterizado por lluvias localmente intensas, según informó Alexey Moreno Borges, subdirector técnico del Centro Meteorológico Provincial (CMP), quien agregó que se asoció a la hondonada en superficie y condiciones favorables en la altura, además de la

inestabilidad provocada por el calor y la humedad.

Entre la 1:30 y las 3:00 pm se reportó un acumulado de 97 milímetros en el CMP, de 114 en la Estación Meteorológica y de 105,7 milímetros en la Delegación Provincial de Recursos Hidráulicos. También se registraron fuertes descargas eléctricas y vientos con rachas de hasta 75 kilómetros por hora.

Desde la Empresa Eléctrica se notificó que en el municipio cabecera hubo numerosas interrupciones del servicio por caídas de árboles y averías en el sistema de distribución de electricidad y en líneas de transmisión. Se afectaron 25 transformadores y seis circuitos prima-

rios, con más de 45 cables en el suelo, entre acometidas y líneas de alto voltaje.

Ese día, hasta altas horas de la noche, estuvieron activos los integrantes de las brigadas de Rescate y Salvamento de la Cruz Roja y el Cuerpo de Bomberos, los que ejecutaron acciones de socorro y prevención de accidentes, más la recogida de obstáculos en las calles.

Aunque las recientes precipitaciones fueron significativas, investigaciones del CMP indican que en el territorio tunero los mayores acumulados históricos en 24 horas ocurrieron el día 31 de mayo de 1993, cuando la estación local marcó 219,2 milímetros.

Foto: Reynaldo López Peña

Resumen de un sábado de lluvia